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Aos vinte e seis dias do mês de outubro de dois mil e dezoito, às oito horas e trinta 
minutos, reuniu-se ordinariamente o Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e 
Administração, sob a presidência da Profª Cleuza Maria Sobral Dias, com a 
presença dos seguintes membros: De forma presencial - Adriana Elisa Ladeira 
Pereira, Anderson Orestes Cavalcante Lobato, Carlos Eduardo Marcos Guilherme, 
Cezar Augusto Burkert Bastos, Daiane Teixeira Gautério, Daniel Loebmann, Daniel 
Porciúncula Prado, Danilo Giroldo, Derocina Alves Campos Sosa, Edison Luis 
Devos Barlem, Elaine Nogueira da Silva, Fabiane Binsfeld Ferreira dos Santos, 
Ivone Regina Porto Martins, Isabel Soares Chaves, Joice Araújo Esperança, Lucia 
de Fátima Socoowski de Anello, Luiz Fernando Mackedanz, Maitê de Siqueira 
Brahm, Maria Renata Alonso Mota, Mozart Tavares Martins Filho e Osmar Olinto 
Möller Junior. Por meio de webconferência - Antonio Luis Schifino Valente, 
Eduardo Saldanha Vogelmann e Fabiane Simioni. O Secretário, a pedido da 
Senhora Presidenta, registrou a presença dos substitutos e o motivo da 
substituição: Rafael Gonzales Rocha, representando a PROINFRA; Fabrício 
Butierres Santana, Vice-Diretor da EQA (titulares afastados a serviço na 
Universidade); Márcia da Graça Marques Medeiros, suplente de Nicolle Barnes da 
Silveira, representante dos servidores TAE (titular afastada por motivo de força 
maior); Marcelo Gonçalves Montes D’Oca, representando a PROPESP; Simone 
Barreto Anadon, representando a PROGRAD (titulares afastados a serviço da 
Universidade); Lulie Rosane Odeh Susin, vice-diretora da FaMed (titular em férias). 
Justificaram ausência: Patrízia Raggi Abdallah e Audrei Fernandes Cadaval, 
respectivamente diretora e vice-diretora do ICEAC (titular afastada a serviço da 
Universidade e suplente afastada a serviço na Universidade); Fabiana Schneck e 
Daza de Moraes Vaz Batista Filgueira, respectivamente titular e suplente da 
representação da 2ª Câmara; Felipe Franz Wienke e Angélica Conceição Dias 
Miranda, respectivamente titular e suplente da representação da 4ª Câmara (todos 
afastados a serviço na Universidade). Ausentes sem justificativa: Andreia Sorressão 
Luca e Diogo Paludo de Oliveira, representantes dos servidores TAE; Sílvia Silva 
da Costa Botelho, diretora do C3; Neusa Fernandes de Moura e Valter Henrique de 
Castro Fritsch, representantes dos docentes; João Vitor Inácio Larré, Julian 
Figueiredo Brum Debacco, Paulo Corrêa Tavares, Gabriela Simões Pereira e Yago 
Freitas Blanco, representantes dos estudantes. Participaram como convidados, com 
a concordância do plenário: Ricardo Giacobbo Luz, representando a COPERSE e 
Kalinca Gonçalves Leite, representando a DIADG. Ao iniciar a reunião, a Senhora 
Presidenta colocou em discussão a ordem do dia, conforme segue: 1º) Aprovação 
da Ata 094 – Tendo em vista que a ata fora disponibilizada antecipadamente aos 
conselheiros, a Senhora Presidenta perguntou aos presentes se havia alguma 
manifestação a respeito dessa ata. Não havendo manifestações a respeito, a ata n° 
094 foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 2º) Indicação da Cons. 
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Cleuza Maria Sobral Dias – Homologação do Ato Executivo 037/2018 – Luto 
oficial pelo falecimento do servidor técnico-administrativo em educação 
aposentado Homero Mendonça Filho – O referido AE declarou luto oficial na 
Universidade Federal do Rio Grande por motivo de falecimento do servidor técnico-
administrativo em educação aposentado Homero Mendonça Filho, ocorrido em 
18/09/2018, o qual atuou como Técnico de laboratório por quinze anos e sete 
meses. A Indicação foi lida pela autora. Após a leitura, a Senhora Presidenta 
colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse respeito, a 
Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 3º) 
Indicação do Cons. Renato Duro – Alteração na composição da Comissão 
Permanente do Processo Seletivo (COPERSE) para o biênio 2017/2019, 
conforme aprovada pela Deliberação nº 44/2017 do COEPEA – A referida 
Indicação solicita a atualização da Comissão Permanente do Processo Seletivo 
(COPERSE) para o biênio 2017/2019, excluindo o Prof. Dr. Rafael Augusto Penna 
dos Santos (C3) e a discente Pâmela Killian (Ciências Econômicas), e incluindo a 
Profª. Drª. Edite Taufer (IMEF) e a discente Juliana Torbe Ferreira (Direito). A 
Indicação foi lida pela Cons. Simone Barreto Anadon. Após a leitura, a Senhora 
Presidenta colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse 
respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 
4º) Parecer 016/2018 da 1ª Câmara - Processo nº 23116.005413/2018-16 - 
Homologação dos atos e resultado do Concurso Público do IMEF – Edital nº 
16/2018 – 1 (uma) vaga para o Campus de Santo Antônio da Patrulha, para 
professor Ajunto-A, Classe A, Nível 1, 40h/DE; na área de conhecimento: 
Física Geral; para a(s) matéria(s)/disciplina(s): Ensino de Física; Física Geral – 
O processo teve como relator o Cons. Luiz Fernando Mackedanz, o qual, após 
análise da documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos 
e do resultado do Concurso Público, o qual teve como aprovados, em ordem de 
classificação: (1º lugar) Tobias Espinosa de Oliveira e (2º lugar) Fernanda Sauzem 
Wesendon, indicando para contratação Tobias Espinosa de Oliveira. O parecer foi 
lido pelo autor. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em 
discussão. A Cons. Adriana Elisa disse que o concurso transcorreu de forma 
tranquila, que não foram registrados recursos, mas que deveria deixar registrada a 
preocupação do grupo de professores do campus de SAP, os quais têm dúvidas 
quanto à contratação, no início de 2019, dos aprovados em concursos 
recentemente realizados para a consolidação de novos cursos neste campus. A 
Senhora Presidenta disse que a expectativa é de que, após período eleitoral, as 
autorizações correspondentes sejam emitidas e as contratações aconteçam. 
Informou ainda que os reitores das IFES têm o compromisso de buscar a 
concretização das referidas contratações, e que, inclusive, já há reunião programa 
da ANDIFES tão logo se encerrem as eleições no país. Não havendo mais 
manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo 
aprovado por unanimidade; 5º) Parecer 015/2018 da 3ª Câmara - Processo nº 
23116.005246/2018-11 - Homologação dos atos e resultado do Concurso 
Público da EE – Edital nº 16/2018 – 1 (uma) vaga para o Campus do Rio 
Grande, para professor Ajunto-A, Classe A, Nível 1, 40h/DE; na área de 
conhecimento: Engenharia Civil; para a(s) matéria(s)/disciplina(s): Materiais 
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de Construção Civil; Construção Civil; Sustentabilidade na Engenharia Civil; 
Introdução à Engenharia Civil; Planejamento e Controle de Obras; Plano de 
Negócios e Empreendimentos na Engenharia Civil; Projeto de Graduação em 
Engenharia Civil – O processo teve como relator o Cons. Wiliam Correa Marques, 
o qual, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela 
homologação dos atos e do resultado do Concurso Público, o qual teve como 
aprovados, em ordem de classificação: (1º lugar)  Hebert Luiz Rosseto, (2º lugar) 
Alessandra Buss Tessaro e (3º lugar) Jorge Luiz Saes Bandeira, indicando para 
contratação Hebert Luiz Rosseto. O parecer foi lido pela Cons. Fabiane Ferreira dos 
Santos, representante da 3ª Câmara. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou 
o assunto em discussão. O Cons. Cezar Bastos disse que o concurso ocorreu de 
forma tranquila e que os recursos recebidos pela banca foram respondidos na 
totalidade. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi 
colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 6º) Parecer 016/2018 da 
3ª Câmara - Processo nº 23116.005244/2018-14 - Homologação dos atos e 
resultado do Concurso Público da EE – Edital nº 16/2018 – 1 (uma) vaga para 
o Campus do Rio Grande, para professor Ajunto-A, Classe A, Nível 1, 40h/DE; 
na área de conhecimento: Processos de Fabricação; para a(s) 
matéria(s)/disciplina(s): Processos Metalúrgicos; Fundamentos dos 
Processos de Soldagem; Engenharia da Soldagem; Tratamentos Térmicos de 
Materiais Metalúrgicos; Projeto de Graduação em Engenharia Mecânica – O 
processo teve como relatora a Cons. Susana Juliano Kalil, a qual, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos e  do 
resultado do Concurso Público, o qual teve como aprovados, em ordem de 
classificação: (1º lugar)  Ederson Bitencourt das Neves, (2º lugar) José Henrique 
Alano e (3º lugar) Luis Henrique Guilherme, indicando para contratação Ederson 
Bitencourt das Neves. O parecer foi lido pela Cons. Fabiane Binsfeld Ferreira dos 
Santos, representante da 3ª Câmara. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou 
o assunto em discussão. O Cons. Cezar Bastos disse que a referida vaga tem 
repercussão no curso de Engª de Produção do campus de SAP e que aguardam 
ansiosos pela contratação no início de 2019. Não havendo mais manifestações a 
esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade; 7º) Parecer 017/2018 da 3ª Câmara - Processo nº 
23116.005245/2018-69 - Homologação dos atos e resultado do Concurso 
Público da EE – Edital nº 16/2018 – 1 (uma) vaga para o Campus do Rio 
Grande, para professor Ajunto-A, Classe A, Nível 1, 40h/DE; na área de 
conhecimento: Engenharia de Produção; para a(s) matéria(s)/disciplina(s): 
Gerenciamento de Projetos; Organização do Trabalho; Gestão da Qualidade; 
Processo de Desenvolvimento de Produtos; Segurança do Trabalho e 
Ergonomia; Programação e Controle da Produção; Empreendedorismo e 
Desenvolvimento de Empreendimento Tecnológicos; Planejamento e Controle 
da Produção Naval; Projeto de Graduação em Engenharia Mecânica – O 
processo teve como relator o Cons. Eder Mateus Nunes Gonçalves, o qual, após 
análise da documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos 
e resultado do Concurso Público, o qual não teve aprovado. O parecer foi lido pelo 
Cons. Cezar Bastos, diretor da EE. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o 
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assunto em discussão. O Cons. Cezar Bastos disse que lamentava a ausência de 
aprovados neste concurso e que espera que seja reeditado imediatamente, sendo 
que o grupo da Engª de Produção já está trabalhando neste sentido. Não havendo 
mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, 
sendo aprovado por unanimidade; 8º) Parecer 018/2018 da 3ª Câmara - Processo 
nº 23116.005247/2018-58 - Homologação dos atos e resultado do Concurso 
Público da EE – Edital nº 16/2018 – 1 (uma) vaga para o Campus de Santo 
Antônio da Patrulha, para professor Ajunto-A, Classe A, Nível 1, 40h/DE; na 
área de conhecimento: Engenharia de Produção; para a(s) 
matéria(s)/disciplina(s): Introdução à Engenharia de Produção; Pesquisa 
Operacional I e II; Programação da Produção I e II; Logística e Distribuição; 
Projeto de Fábrica e Leiaute; Trabalho de Diplomação em Engenharia de 
Produção I e II - O processo teve como relator o Cons. Adriano Velasque Werhli, o 
qual, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela 
homologação dos atos e do resultado do Concurso Público, o qual teve como 
aprovados, em ordem de classificação: (1º lugar)  Raphael Harry Frederico Ribeiro 
Kramer e (2º lugar) Ricardo Gonçalves de Faria Corrêa, indicando para contratação 
Raphael Harry Frederico Ribeiro Kramer. O parecer foi lido pela Cons. Fabiane 
Binsfeld Ferreira dos Santos, representante da 3ª Câmara. Após a leitura, a 
Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. O Cons. Cezar Bastos disse 
que se trata de mais um concurso para a consolidação do curso de Engª de 
Produção do campus de SAP, apenas com o diferencial de que o processo foi 
realizado neste campus. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto 
da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 9º) Parecer 
028/2018 da 5ª Câmara - Processo nº 23116.005498/2018-32 - Homologação 
dos atos e resultado do Concurso Público do IE – Edital nº 18/2018 – 1 (uma) 
vaga para o Campus de Santo Antônio da Patrulha, para professor Ajunto-A, 
Classe A, Nível 1, 40h/DE; na área de conhecimento: Filosofia; Didática; 
Políticas Públicas; Metodologia Científica; para a(s) matéria(s)/disciplina(s): 
Filosofia; Didática; Metodologia de Ensino; Estágio Supervisionado; 
Metodologia Científica e Políticas Públicas - O processo teve como relatora a 
Cons. Susana Maria Veleda da Silva, a qual, após análise da documentação que 
instrui o processo, votou pela homologação dos atos e do resultado do Concurso 
Público, o qual teve como aprovados, em ordem de classificação: (1º lugar) Janaína 
Soares Martins Lapuente, (2º lugar) Mauricio Perondi e (3º lugar) Caroline Braga 
Michel, indicando para contratação Janaína Soares Martins Lapuente. O parecer foi 
lido pela Cons. Ivone Regina Porto Martins, representante da 5ª Câmara. Após a 
leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. A Cons. Renata 
disse que a ocupação desta vaga é muito importante para a consolidação do 
campus de SAP e também para o IE, informando que a aprovada deverá atuar 
junto à Profª Patrícia Ignácio, a qual já atua em SAP. Explicou que a substituição de 
membros da banca foi necessária em razão de que alguns se sentiram impedidos 
de atuar na seleção. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da 
Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 10º) Parecer 
005/2018 da 6ª Câmara - Processo nº 23116.008382/2018-55 – Edital para o 
Processo Seletivo 2019 específico para ingresso de estudantes quilombolas - 
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O processo teve como relator o Cons. Dhion Carlos Hedlund, o qual, após análise 
da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da proposta de 
Edital do processo seletivo 2019, específico para ingresso de estudantes 
quilombolas. O parecer foi lido pela Cons. Isabel Chaves, representante da 6ª 
Câmara, com o registro de destaques durante a leitura. Após a leitura, a Senhora 
Presidenta colocou o assunto em discussão. O Cons. Fabrício perguntou o porquê 
de não constar SAP como um dos locais para realização da seleção, já que a 
FURG possui um campus neste município. O técnico Ricardo Giacobbo explicou 
que a definição dos locais ocorre em razão da demanda que chega à COPERSE, 
sendo que deste município não receberam qualquer manifestação, diferentemente 
de Passo Fundo, município que foi incluído nesta edição. O Cons. Fabrício disse 
estranhar que na proposta só haja exigência de conteúdo com relação à língua 
portuguesa, sugerindo que seja incluído algum conteúdo em exatas também. A 
Senhora Presidenta explicou que essa foi uma decisão já consolidada pela 
Universidade ao longo dos últimos anos. A Cons. Daiane explicou que estudos a 
respeito já foram realizados e que não há retenção com relação a esta área 
específica, mas que a sugestão do conselheiro será registrada. O Cons. Marcelo 
D’Oca sugeriu que fossem registrados horários nas diversas etapas relacionadas 
no quadro do cronograma e que também fossem registrados os turnos de 
oferecimento de todos os cursos a serem oferecidos. O técnico Ricardo Giacobbo 
disse realmente ter ocorrido uma falha ao salvar a última versão do arquivo, mas 
que as adequações seriam realizadas imediatamente. Não havendo mais 
manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo 
aprovado por unanimidade; 11º) Parecer 006/2018 da 6ª Câmara - Processo nº 
23116.008383/2018-08 – Edital para o Processo Seletivo 2019 específico para 
ingresso de estudantes indígenas - O processo teve como relator o Cons. Dhion 
Carlos Hedlund, o qual, após análise da documentação que instrui o processo, 
votou pela aprovação da proposta de Edital do processo seletivo 2019, específico 
para ingresso de estudantes indígenas. O parecer foi lido pela Cons. Isabel 
Chaves, representante da 6ª Câmara, com o registro de destaques durante a 
leitura. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. Não 
havendo manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em 
votação, sendo aprovado por unanimidade; 12º) Parecer 007/2018 da 6ª Câmara - 
Processo nº 23116.008384/2018-44 – Edital para o Processo Seletivo 2019 para 
o curso de Licenciatura em Educação do Campo – ênfase em Ciências da 
Natureza e Ciências Agrárias - O processo teve como relatora a Cons. Isabel 
Soares Chaves, a qual, após análise da documentação que instrui o processo, 
votou pela aprovação da proposta de Edital do processo seletivo 2019 para o curso 
de Licenciatura em Educação do Campo – Ênfase em Ciências da Natureza e 
Ciências Agrárias. O parecer foi lido pela Cons. Isabel Chaves, representante da 6ª 
Câmara, com o registro de destaques durante a leitura. Após a leitura, a Senhora 
Presidenta colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse 
respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade; 13º) Parecer 018/2018 da 2ª Câmara - Processo nº 
23116.005008/2018-03 – Alteração Curricular no Curso de Ciências Biológicas 
Licenciatura - O processo teve como relatora a Cons. Carla Vitola Gonçalves, a 
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qual, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação 
da proposta de Alteração Curricular do Curso de Ciências Biológicas - Licenciatura. 
O parecer foi lido pelo secretário Jorge Bastos. Após a leitura, a Senhora 
Presidenta colocou o assunto em discussão. A Cons. Elaine informou estranhar que 
os atores da propostas haviam solicitado a exclusão da disciplina Libras I ao ILA, 
mas não encontrou essa situação na proposta de alteração curricular do curso. A 
técnica Kalinca, da DIAD, informou que os autores da proposta voltaram atrás na 
proposição e decidiram manter as duas disciplinas, Libras I e II, como obrigatórias 
junto ao curso. A Cons. Elaine disse que essa decisão não foi comunicada ao ILA e 
sugeriu que seja mantido contato com a Unidade para definir a questão. O Cons. 
Daniel Loebmann parabenizou a professora Daza pela realização desta alteração 
curricular, assim como o apoio recebido da PROGRAD. Não havendo mais 
manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo 
aprovado por unanimidade; 14º) Parecer 014/2018 da 3ª Câmara - Processo nº 
23116.005654/2018-65 – Alteração Curricular no Curso de Engenharia 
Bioquímica - O processo teve como relator o Cons. Rodenei Ogrodowski, o qual, 
após análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da 
proposta de Alteração Curricular do Curso de Engenharia Bioquímica. O parecer foi 
lido pela Cons. Fabiane Binsfeld Ferreira dos Santos, representante da 3ª Câmara.  
Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. A Cons. 
Adriana Elisa parabenizou a EQA pela adequação curricular, registrando que, para 
os professores do IMEF envolvidos com o curso, ficou bem mais padronizado para 
o oferecimento das disciplinas. O Cons. Fabrício destacou o esforço do NDE do 
curso de Engª Bioquímica coordenado pela Profª Ana Priscila com relação a essa 
adequação curricular, o que proporcionará uma atuação mais tranquila dos 
professores. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara 
foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 15º) Assuntos gerais - 
A Senhora Presidenta informou, inicialmente, que está ocorrendo um grande 
esforço da área de obras da Universidade a fim de concretizar algumas licitações 
em razão de uma parcela de capital recentemente liberada pelo Governo Federal. 
Citou também que cerca de 10% dos recursos de custeio foram liberados pelo 
governo, afirmando que 100% destas rubricas foram recebidas pela FURG, o que 
dá certa tranquilidade aos administradores das Instituições, apesar de não 
corresponder ao ideal orçamentário esperado. Informou, ainda, que o orçamento 
para o ano de 2019, infelizmente, não contemplará o previsto, especialmente em 
capital. Destacou que, para algumas obras em andamento, houve um acréscimo 
através de TED (Termo de Execução Descentralizada) além da previsão 
orçamentária. Disse que, para os próximos dias, espera-se colocar na rua algumas 
licitações e que isso se dá em razão de um grande esforço da equipe da 
PROPLAD. Nesse momento, informou ao plenário que faria a leitura de um 
manifesto da Administração Superior da FURG, o qual já havia sido publicado na 
página da Universidade, mas que fazia questão de deixar registrado e anexo à ata 
o posicionamento da Reitoria a respeito de alguns fatos e publicações que 
circularam nas redes sociais e também no interior da FURG. Disse fazer questão de 
que o manifesto fique registrado junto à ata do COEPEA em razão da gravidade da 
situação. Na sequência, fez a leitura do referido documento. Disse ainda que um 
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ofício foi encaminhado à Polícia Federal com relação às postagens de ameaças, 
inclusive ameaças de morte, registradas no Facebook oficial da Universidade, 
dirigida aos atuais e antigos administradores da Instituição. Fez o registro de que, 
na data de ontem, ocorreram várias ações um tanto violentas contra algumas 
universidades, as quais ferem frontalmente o papel da universidade pública, onde 
deveria ser preservado o caráter da livre expressão. Disse que isso é inadmissível, 
citando o incremento registrado na região em que a FURG está inserida, seja em 
razão das novas vagas que disponibilizou nos últimos anos, seja pelas diversas 
obras que foram realizadas em seus campi e que aqueceram a economia na 
região. Ao encerrar a leitura do manifesto, foi aplaudida pelo plenário. O Cons. 
Osmar agradeceu ao diretor e equipe do NTI e ao Prof. Alquati, assessor da 
Reitoria, e também à Reitoria, pela colaboração recebida para que a EMA (Estação 
de Maricultura) da FURG esteja finalmente interligada por fibra ótica e não mais via 
sinal de rádio. Solicitou, também, que alguma ação seja realizada com relação à 
sinalização das rótulas existentes no campus Carreiros, já que a existente não está 
sendo suficiente para que alguns motoristas a respeitem, o que considera uma falta 
de educação para o trânsito. O técnico Rafael Rocha informou que esta situação já 
foi verificada e está sendo discutida junto ao PDI da FURG. A Cons. Fabiane, 
membro da Comissão Especial que coordenou o processo de eleição dos 
representantes das categorias junto ao COEPEA, informou que, no caso dos 
docentes, não foram preenchidas as 5 (cinco) vagas disponíveis, tanto no 
COEPEA, quanto no CONSUN, ficando 1 (uma) por ser preenchida em cada um 
dos Conselhos. Solicitou que o plenário aprovasse a abertura de novo processo 
para permitir o preenchimento desta vaga junto ao COEPEA. A Senhora Presidenta 
disse que isso nunca foi realizado, no sentido de preencher vagas remanescentes, 
mas colocaria para apreciação dos conselheiros decidirem a respeito. A Cons. 
Elaine informou que ocorreu uma situação em que um professor de Libras 
enfrentou alguma dificuldade durante o processo, já que havia informado ter se 
inscrito como candidato, porém, ao ser conferida sua inscrição, verificou-se que 
efetivamente não estava inscrito. Após mais algumas manifestações a respeito do 
tema, os presentes concordaram por consenso que a mesma Comissão Especial 
fosse mantida a fim de ser realizado novo processo, preferencialmente em conjunto 
com a Comissão Especial do CONSUN, a fim de ser complementada a eleição da 
totalidade de vagas que a categoria dos docentes tem direito de ocupar. A Cons. 
Ivone solicitou providências quanto à remarcação de vagas para veículos nos pisos 
dos estacionamentos, tendo em vista que, por não estarem mais visíveis, os 
motoristas acabam não respeitando os espaços existentes. A Cons. Adriana Elisa 
solicitou que fosse dada atenção especial para o acesso até o pavilhão 1, dotando-
o de passarela coberta. O técnico Rafael Rocha informou que esse tipo de obra 
está prevista num pacote de obras que irá beneficiar vários pontos que necessitam 
de passarelas. Disse que é uma demanda antiga, que existe desde 2012, mas que, 
em razão do embargo que a FURG sofreu por parte dos órgãos de controle 
ambiental, algumas obras, dentre as quais constavam a construção de passarelas, 
foram prejudicadas, inclusive com a desistência de algumas empreiteiras. Informou 
que a PROINFRA estará instalando imediatamente em torno de 80 máquinas de 
climatização em diversos prédios e, por questão de segurança e garantia, solicitou 
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que os interessados não promovam a instalação por conta própria, o que já andou 
ocorrendo e causou problemas, já que, para a instalação várias condicionantes são 
verificadas. A Senhora Presidenta agradeceu aos conselheiros representantes das 
categorias que encerram nesta data o seu período de mandato junto ao COEPEA, 
principalmente em razão da grande importância dos conselheiros durante as 
discussões e decisões em plenário. O Cons. Daniel Prado agradeceu à 
comunidade universitária pela colaboração recebida quando da organização da 
XVII MPU da FURG. Destacou a realização de várias oficinas externas à 
Universidade, citando como exemplo as oficinas “Benzedeiras e Benzedeiros: 
Guardiões de Saberes Populares em Comunidades Tradicionais e Urbanas” e “A 
Jurupiga como patrimônio cultural e histórico”. Citou a realização de um livro 
editado e lançado em conjunto com estudantes da Escola Municipal de Ensino 
Fundamental Sant’Ana. Lembrou um novo Edital sobre editoração de livros, que 
será lançado, em 2019, pela FURG; do projeto Cine Clube, que será levado aos 
campi de SAP, SLS e SVP; do projeto de Teatro, que será reativado em 2019. 
Informou que de 13 a 14 de novembro de 2018 será realizada a 2ª Feirinha do Livro 
da FURG, lembrando que a 1ª foi realizada em agosto de 2017, sendo uma 
atividade que veio para ficar. Disse que, na primeira edição, envolveram 200 
crianças de 2 escolas e que, na próxima edição, em parceria com a SMED, serão 
atingidas 800 crianças de 6 escolas municipais. Afirmou ser uma atividade que 
valoriza a leitura entre as crianças, a qual envolve vários parceiros, como, por 
exemplo, o CAIC e o Coral da FURG. Informou aos presentes que a 46ª Feira do 
Livro da FURG já está sendo organizada pela comissão encarregada. A Senhora 
presidenta agradeceu às Unidades Acadêmicas pelo envolvimento de todos na 
Semana Acadêmica, que aconteceu junto com a MPU de 2018. Lembrou que a 
Feira do Livro, nesta edição de 2019, será voltada ao cinquentenário da FURG, 
sendo que já existe uma comissão trabalhando nesse sentido. Lembrou que o 
pessoal ligado à área das artes já está trabalhando na realização de um memorial 
dos 50 anos, através da elaboração de 3 produções: um livro dando continuidade à 
história da Universidade, outro de história através de narrativas e um terceiro da 
história da FURG por meio de imagens, reforçando que, para que isso aconteça, é 
importante a participação de todos pela disponibilização de imagens fotográficas 
particulares. Citou a professora Teresa Lenzi como a pessoa de contato para 
receber as imagens. Nada mais havendo a tratar, às 12h05min, a Senhora 
Presidenta encerrou a reunião. A ata será disponibilizada a todos para apreciação e 
aprovação em próxima oportunidade e vai assinada pela Senhora Presidenta e por 
mim, Jorge Augusto da Silveira Bastos, que secretariei a reunião. 
 
 
 

Profª. Drª. Cleuza Maria Sobral Dias 
PRESIDENTA DO COEPEA 

 
 

Adm. Jorge Augusto da Silveira Bastos 
SECRETÁRIO 
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SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL MINISTÉRIO 

DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE – FURG GABINETE DA 

REITORA 

Manifesto em defesa da universidade pública e contra a intolerância 

A FURG caracteriza-se como um espaço plural e democrático de formação de pessoas, geração e 

socialização de conhecimento. Sua história de mais de 49 anos é alicerçada em uma forte interação com a 

comunidade, com inúmeras contribuições para a sociedade, em especial, para a cidade do Rio Grande e 

região. 

É inadmissível que uma Universidade pública, patrimônio da humanidade, construída e defendida ao longo da 

história, seja espaço de práticas antidemocráticas e de incitação à violência.  Não é aceitável que, mesmo em 

um cenário de intensa polarização política, a imagem desta universidade seja manchada por manifestações de 

ódio, preconceito e intolerância. 

Manifestamos nosso veemente repúdio a tais iniciativas, que lamentavelmente vêm ocorrendo dentro e fora 

da universidade, muitas vezes na forma de mensagens e símbolos de apologia à tortura, que caracterizam 

conduta criminosa. 

A FURG, com o apoio da comunidade, se constituiu como universidade pública, gratuita, inclusiva e de 

qualidade pela competência e dedicação de seus professores e técnicos, com a participação de milhares de 

estudantes provenientes de diversas regiões do país e que buscam aqui uma qualificada formação técnica e 

humanística. 

A recente expansão e interiorização da FURG possibilitou o aumento de cerca de 6.000 novas vagas, 24 novos 

cursos de graduação e 30 de pós-graduação, o ingresso de mais de 500 servidores públicos entre professores e 

técnicos administrativos em educação. Além disso, a infraestrutura física foi triplicada e qualificada, possibilitando o 

incremento do quadro de trabalhadores terceirizados e a geração de um grande número de postos  de  trabalho  

na construção civil. O impacto deste processo, para além do aspecto acadêmico, incide fortemente  no cenário 

econômico e social dos municípios em que a FURG se insere, reforçando o papel da Universidade pública como 

importante ator no desenvolvimento local, regional e nacional. 

É inaceitável que integrantes da comunidade que usufrui deste patrimônio da sociedade queiram desqualificá-la, 

utilizando-se de inverdades em redes sociais e propagando mensagens que depreciam o nome da universidade, 

ou de gestões que têm trabalhado com muito afinco e compromisso social para manter e ampliar a qualidade desta 

instituição. 

São muitas as gestões que ao longo da história contribuíram com a construção desta universidade para todas 

e todos. Cada uma foi e é fundamental para sermos o que representamos hoje nacional e 

internacionalmente. 

De nossa gestão, eleita e reeleita pela comunidade universitária, firmamos compromisso com a defesa da 

universidade laica, pública, gratuita, inclusiva, socialmente referenciada e de excelência, respeitando a sua 

vocação para os ecossistemas costeiros e oceânicos. 

Nosso compromisso é com uma universidade democrática, baseada no respeito às diversidades e nos 

direitos humanos. Não compactuaremos com qualquer movimento que venha a descaracterizar, com atos 

violentos e intolerantes, a natureza plural da FURG. 

Cleuza Maria Sobral Dias – Reitora Danilo 

Giroldo – Vice-Reitor 


